



Mi Universidad

Ensayo

José Rodolfo Meza Velasco

Primer parcial

Interculturalidad y Salud I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Primer semestre

Comitán de Domínguez Chiapas, a 15 de Septiembre del 2023.

La Interculturalidad se refiere a las relaciones de intercambio y comunicación igualitaria entre grupos culturales que difieren en atención a criterios como: etnia, religión, nacionalidad, entre otras. Es un término que se ha derivado de la antropología, paulatinamente se ha ido esparciendo a otros ámbitos y otros contextos que aparentemente constan de mayor precisión y está orientada hacia la medicina: Interculturalidad en la salud.

Interculturalidad en la salud: La nueva frontera de la medicina

La interculturalidad en la salud es una formulación que encontramos constantemente en los discursos de prácticas médicas, pero ¿Cuál ha sido el camino para que la interculturalidad se introduzca en la medicina y, por extensión, en las profesiones de la salud y los sistemas médicos?, en otras palabras para el profesional de la salud, implica la intromisión de la interculturalidad en la salud, de esta manera ha sido el camino que ha seguido la medicina en los últimos siglos, mantener un conjunto de principios básicos sobre lo que es hacer medicina y un método de generar un mayor conocimiento al abordar el cambio.

La interculturalidad se convierte en un factor indispensable para la expresar nuestra manera de ser y no sólo la manera de actuar, si no de conocer e interpretar nuestras formas de relación en distintos ámbitos, una forma de expresión sin necesidad de diálogo, expresandose por medio, de la cultura, idioma étnico, religión, orientaciones sexuales, religión, etc.

La interculturalidad en la salud tiene aspectos conceptuales, étnicos, filosóficos y epistemológicos, que están en pleno desarrollo pero también necesita de propuestas pragmáticas y operativas. La interculturalidad nos dice que como estudiosores de la salud tenemos que adquirir “competencias culturales” de las que nos habla Kleinman.

Es una visión de como podemos implementar los médicos una nueva perspectiva de los sucesos así como expandir nuestras ideas primordiales, tener una mejor relación con nuestros pacientes ya que no los vemos como seres a los cuales estudiamos, si no como personas iguales a nosotros sin ninguna superioridad, con los cuales compartimos ideas, pensamientos y visiones similares.

La interculturalidad apunta a la construcción de una sociedad más democrática al visualizar, descubrir y valorar igualmente los modos de apropiación y reelaboración de significado entre diferentes grupos.

La UNESCO se refiere a la interculturalidad como “la construcción de relaciones equitativas entre personas, comunidades, países y culturas”.

Comunidad e Interculturalidad entre lo propio y lo ajeno hacia una gramática de la diversidad

Aquí se propone un enfoque que analiza y visibiliza las interacciones a menudo desiguales y asimétricas entre miembros de grupos culturales (frente a la multiculturalidad, que solo consta la existencia de diferencias, sin estudiar sus interacciones e hibridaciones), mientras que el interculturalismo señala una propuesta político-pedagógica que enfatiza y celebra estas interacciones, intercambios e hibridación como deseables.

También hablamos de comunalismo que es hacer comunidad, es un modelo que procura fortalecer y privilegiar las demás zonas con recursos endógenos, tanto organizaciones, frente a la imposición de modelos exógenos y colonizadores.

Algunos de los modelos interculturales que se dirá a continuación:

- Tipo A (Interculturalidad/comunalidad) : Representa un modelo educativo implícito, no explícitamente formulado, que se basa en la praxis cotidiana local, habitualmente e híbrida como base de los procesos de enseñanza-aprendisaje.
- Tipo B (Interculturalidad/comunalismo) : Aquí se trata de un modelo educativo que es monológico y que se presenta como explícitamente intra-cultural, en él se presentan métodos de enseñanza-aprendisaje endógenos.
- Tipo C (Interculturalismo/comunalidad): Modelo educativo que también es monológico pero que se manifiesta como inter-cultural; prescribe contenido y métodos de enseñanza e invisibiliza las aportaciones fácticas de métodos de enseñanza-aprendisaje-endógenos.
- Tipo D (Interculturalismo/comunalismo): Es un modelo educativo que es más diálogo y opta por combinar recursos intra-culturales e inter-culturales, con este modelo se

procura negociar contenidos y métodos de enseñanza-aprendizaje tanto endógenos como exógenos.

Salud intercultural: Elementos para la construcción de sus bases conceptuales

La interculturalidad en la salud o salud intercultural son conceptos indistintamente utilizados para designar al conjunto de acciones y políticas que tienden a conocer e incorporar la cultura de la persona en el proceso de la atención a la salud.

La pertenencia cultural es un fenómeno que implica valorar la diversidad biológica, cultural y social del ser humano como un factor importante en todo proceso de salud y enfermedad.

En el concepto de salud, existen dos dimensiones de la cultura que son: cognitiva y material que se articulan en un modelo médico que otorga consistencia en como pacientes y profesionales explican el fenómeno de salud y enfermedad.

Más que nada veremos a la Interculturalidad como todos aquellos procesos que nos ayudarán a coexistir con las personas, ayuda a la formación de médicos sin ningún sentido de superioridad, humanitarios y que tengan clara la importancia de la multiculturalidad y pluriculturalidad, así mismo ayuda a una mejor planeación en la práctica de médico-paciente.

Bibliografías

- 1-De Salud, S. (s. f.). Interculturalidad en salud. gob.mx.
<https://www.gob.mx/salud/acciones-y-programas/interculturalidad-en-salud-299181#:~:text=Se%20refiere%20%20la%20interacci%C3%B3n,%20convivencia%20de%20ambas%20partes.>
- 2-.User, S. (s. f.). Super user. [https://www.ciesi.net/ejes-tematicos/estudio-de-la-paz/convivencia-intercultural-y-empoderamiento-comunitario.](https://www.ciesi.net/ejes-tematicos/estudio-de-la-paz/convivencia-intercultural-y-empoderamiento-comunitario)
- 3-.De Salud, S. (s. f.-b). Interculturalidad en salud. gob.mx.
<https://www.gob.mx/salud/acciones-y-programas/interculturalidad-en-salud-299181#:~:text=Direcci%C3%B3n%20General%20de%20Planeaci%C3%B3n%20%20Desarrollo%20en%20Salud&text=Se%20refiere%20%20la%20interacci%C3%B3n,y%20convivencia%20de%20ambas%20partes.>